

1° PUBLICACIÓN

DISPONIBLE LOS DÍAS 1 Y 15 DE CADA  
MES

SUR UNIFICADO  
**GACETA**

ANEE A.C.

**Economía del sur  
durante el  
segundo  
trimestre de 2023**



**Asociación Nacional de  
Estudiantes de Economía A.C.  
Región Sur**



 **REGIONSUR\_ANEE**

 **REGIÓN SUR ANEE A.C.**

 **SUR.MDR.ANEE@GMAIL.COM**

# Mesa Directiva Regional Sur 2022 - 2023



**SECRETARIA GENERAL REGIÓN SUR:  
DAYRÉ GISSELLE SOLÍS CHAN**

**SECRETARIO DEL INTERIOR:  
CRISTOBAL EDUARDO DÍAZ ARIZMENDI**

**SECRETARIO DE ACADEMIA:  
OSCAR EMANUEL VILLAMOR CAMELO**

## Encargados de la GACETA

**UJAT  
EDUARDO MONTEJO JIMÉNEZ**

**UADY  
TONATIUH OLIVARES MONTALVO  
ERNESTO PERERA ALPUCHE**

**UQROO  
JORGE FRANCISCO ROVIRA CASTRO  
BRISNEY YOSSENI HOIL HERNANDEZ**

**UAC  
JEISON ALBERTO GUTIERREZ LANDEROS**

**UMAR  
GUSTAVO ADOLFO TERAN ESOBAR**





# GACETA "SUR UNIFICADO"

ASOCIACIÓN NACIONAL DE  
ESTUDIANTES DE ECONOMÍA, A.C.

"UNIDAD NACIONAL QUE  
CONSTRUYE"

## ECONOMÍA DEL SUR DURANTE EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2023

El pasado 14 de septiembre de 2023, el Banco de México presentó el Reporte trimestral sobre las economías regionales, este comprende el segundo trimestre de 2023, es decir, de abril a junio del presente año.

El Banco de México estimó que la actividad económica de la región sur mantuvo una expansión durante el segundo trimestre de 2023.

Los indicadores de la actividad manufacturera y minera se expandieron durante el periodo para el sur de México.

El indicador de la actividad comercial registro una expansión en todas las regiones, pero se acentuó más en el centro y el sur, mientras que el indicador turístico, registro un descenso en todas las regiones.

El gasto en construcción se expandió de manera muy notoria en el sur, en comparación al centro y norte del país; mostrando niveles de actividad altos.

Hablando de la inflación en todas las regiones la inflación general disminuyó, como resultado de la reducción de la inflación subyacente y no subyacente en todas las regiones.



## ¿EL FINAL DE LA MALA RACHA PARA CAMPECHE?

La economía campechana creció un 5.2% en el segundo trimestre del 2023. Este repunte sorprende aún más cuando nos enteramos que Campeche estaba posicionado como el estado con el crecimiento más bajo del país con apenas 2.3% en el primer trimestre del año a tasa anual, acumulando ya tres años de recesión.

Y es que el estado no ha recuperado su nivel de crecimiento prepandemia hasta el día de hoy, situándose actualmente 8.1% por debajo del nivel de la actividad económica antes de la pandemia.

El panorama apenas va siendo favorable con estimaciones no muy alentadoras, debido al rezago de la economía campechana derivado la falta de diversificación de industrias, y la dependencia a la industria petrolera cada vez menos productiva, así como la falta de inversión privada.

Aunque los campechanos tenemos una luz al final del túnel: el tren maya. Con el proyecto federal hay esperanza de una detonación de desarrollo regional...¿cumplirá con la promesa?



Imagen: El economista

## **GRACIAS AL TURISMO, YUCATÁN CRECE POR ENCIMA DE LA MEDIA NACIONAL**

En el transcurso del 2023, el estado de Yucatán ha logrado un incremento sin precedentes del 19% en la llegada de turistas, un aumento del 55% en la actividad económica generada y un incremento del 20% en la oferta hotelera en comparación con los datos del año 2019.

Michelle Fridman, titular de la Secretaría de Fomento Turístico de Yucatán (sefotur), comentó sobre este logro, afirmando que "eso nos llevó a alcanzar nuevos niveles. Creo que realmente estamos experimentando un crecimiento por encima de la media nacional en los indicadores turísticos".

La estrategia clave para consolidarse como un destino turístico ha involucrado la descentralización de las zonas turísticas tradicionales de Mérida y Chichén Itzá. Es decir, se promovieron adicionalmente 18 zonas arqueológicas, playas, aldeas mayas, entre otros lugares de interés.



Imagen: El economista



## GACETA "SUR UNIFICADO"

ASOCIACIÓN NACIONAL DE  
ESTUDIANTES DE ECONOMÍA, A.C.

*"UNIDAD NACIONAL QUE  
CONSTRUYE"*

### **QUINTO INFORME DE GOBIERNO: TABASCO, LA SEGUNDA ENTIDAD DE MAYOR CRECIMIENTO EN EL TERCER TRIMESTRE**

La economía tabasqueña creció en un 11.5% en el tercer trimestre de 2023, comparado con el mismo período de 2022, lo que contrasta con el período de depresión económica vivido entre 2014-2019 y coloca a la entidad como la segunda con mayor crecimiento en el período.

A esto se añade la creación de 77,925 empleos formales en lo que va del sexenio (medido por nuevas afiliaciones al Instituto Mexicano del Seguro Social).

Además, el quinto informe de Gobierno que presentó el Gobernador Carlos Manuel Merino, señala que las inversiones como la planta de Amazon México, Suburbia, Chedraui, AERUS, TIER 1 Sumitomo Electric Wiring System generan empleos directos e indirectos que benefician a la población tabasqueña. Esto se ha traducido en una tasa de desempleo del 4.1% trimestral, comparada con el promedio de 7% en el sexenio anterior.



FUENTE: GOBIERNO DE TABASCO (2023), QUINTO INFORME DE GOBIERNO,  
RESUMEN EJECUTIVO



## GACETA "SUR UNIFICADO"

ASOCIACIÓN NACIONAL DE  
ESTUDIANTES DE ECONOMÍA, A.C.

“UNIDAD NACIONAL QUE  
CONSTRUYE”

### EL CORREDOR INTEROCEÁNICO, EL FIN DE LA RECESIÓN EN OAXACA

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) es una obra de infraestructura de gran importancia para México y para la región del Istmo de Tehuantepec. Con una inversión de 300 mil millones de pesos, el CIIT conectará los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, en el Pacífico y el Golfo de México, respectivamente.

El CIIT tiene el potencial de transformar la economía del Istmo de Tehuantepec, una región históricamente rezagada. El proyecto creará empleos, impulsará el desarrollo industrial y comercial, y mejorará la conectividad de la región con el resto del país y el mundo.

¿Será el CIIT el fin de la recesión en Oaxaca?

El CIIT tiene el potencial de ser un motor de crecimiento económico para Oaxaca. Sin embargo, es importante señalar que el proyecto no es una varita mágica que resolverá todos los problemas de la región.

Para que el CIIT tenga un impacto positivo en Oaxaca, es necesario que se implemente de manera adecuada. El proyecto debe estar acompañado de una estrategia de desarrollo integral que incluya la inversión en educación, salud, infraestructura social y productiva.

Además, es importante que el CIIT sea incluyente y que beneficie a todos los sectores de la población. El proyecto debe generar empleos de calidad para los habitantes del Istmo de Tehuantepec, independientemente de su origen étnico o social.



## CRECIMIENTO ECÓNOMICO EN QUINTANA ROO

En un destacado logro económico, Quintana Roo celebra un impresionante crecimiento del 8% en su Producto Interno Bruto (PIB), siendo el proyecto del Tren Maya el motor clave detrás de este avance.

Hasta septiembre, la entidad en la que se construye el Tren Maya empleó a 507,616 personas con seguridad social, representando un aumento del 7.5% en comparación con el mismo mes de 2022. Esta cifra subraya el compromiso del proyecto con la generación de empleo sostenible y el bienestar de la fuerza laboral.



Este crecimiento robusto consolida a Quintana Roo como un actor destacado en la escena económica global, destacando la eficacia de proyectos innovadores y transformadores como el Tren Maya que trae consigo vías de transformación, promoviendo el turismo comunitario, social y sustentable a través de iniciativas como Maya Ka'an.

La proyección hacia el futuro es prometedora, posicionando a Quintana Roo como un destino líder que beneficia a las comunidades locales y redefine el panorama económico y social de la región.



**CETES 28: 10.78 (28/NOV/2023)**

**Reservas Intl (mill. dls.):  
206,277.6 (24/NOV/2023)**

**Inflación subyacente: 5.31  
(1 Q NOV-23)**

**Tasa objetivo: 11.25 (30/NOV/2023)**

**Tipo de cambio FIX: 17.3730  
(30/NOV/2023)**

**Inflación: 4.32 (1 Q NOV-23)**

**UDIS: 7.941386 (30/NOV/2023)**

# ¡EXTRA!



La Asociación Nacional de Estudiantes de Economía, A.C. realizará su VII Asamblea Nacional de Representantes de la Mesa Directiva Nacional 2022 - 2023.

En el marco de la Asamblea antes mencionada los representantes de las 18 universidades pertenecientes a la ANEE, A.C. decidirán el rumbo de esta; lo anterior debido a la votación para las carteras que conformaran la Mesa Directiva Nacional 2023 - 2024, al mismo tiempo que se elegirán a los/las asociados/as que conformaran las Mesas Directivas Regionales del Sur, Centro, Occidente, Noroeste y Noreste, en el periodo 2023-2024.

En el marco de esta Asamblea tomarán protesta 6 asociados/as en las carteras de la Mesa Directiva Nacional, las cuales se mencionan a continuación:

- Presidencia.
- Secretaría General.
- Secretaría de Academia.
- Secretaría de Organización.
- Secretaría de Finanzas.
- Secretaría de Relaciones Públicas.

Y en el marco de la I Asamblea Nacional de Representantes de la Mesa Directiva Nacional 2023 - 2024, la cuál tomará lugar en la ciudad de Chetumal, Quintana Roo; tomarán protesta los Secretarios Generales de las Regiones, con lo que iniciarían actividades las Mesas Directivas Regionales 2023 - 2024.